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关注河南

（上接第二十一版）
然而，尽管调集了国际先进的专

门车载钻机，派出了最强的技术工
人，但由于井下巷道过于狭窄，救援
仍然难以施展。在地面垂直距离 800
多米，三、四方案进展缓慢，推进速度
仍不理想。

源日 缘时许，抢险救援指挥部。国
家安监总局局长骆琳、河南省省长郭
庚茂等领导和相关负责人正围着长
桌部署救援工作，墙上挂着矿井示意
图。“摆在第一位的任务就是通风，通
风救人！”骆琳说。

现场指挥部再次召集现场专家、
技术人员紧急开会，细致分析井下情
况，简短的会议，却迅速确定了“突出
主线、兼顾辅线”的方向，即将主要力
量集中到原四个方案中的第二预案，
强力推进。

在开辟井下救援通道过程中，救
援人员只能用锯弓一点一点地把皮
带架锯断，用刀子把皮带割断，用铁
锨一锨锨地清理淤积的煤渣，然后一
袋一袋地向外传送积煤。合拢的巷道
断面狭小，不允许多人挖掘。抢险人
员分组接替进行强力挖掘，人歇工具
不歇，尽快往前掘进。源日 怨时许，救

援人员在推进到巷道 缘员园 米处左右
时，发现了 苑名幸存的被困矿工，并
成功营救出井。

这一消息让救援人员感到振奋，
证明了救援方案是有效的，问题是如
何加快掘进进度，尽快打开生还之
门。

在 源日晚的分析会上，来自平煤
集团的张铁岗院士建议：“地层能量
已释放了，不会发生岩石弹射伤人事
故，救援人员可以轻装上阵，甩开膀
子干。同时，井下瓦斯超限，铁锨挖土
容易产生火花，可以换成铜锨挖掘。”

由此，掘进速度明显加快。5日凌
晨 6时，救援工作终于取得突破性进
展。救援人员顺利地突破了最艰难的
20米淤堵，与被困约 40个小时的矿
工兄弟会合，然后一同迅速撤离。

开挖通道自救，
节省救援时间

“这次事故救援工作取得重要
进展，得益于职工的自救互救能力
强。”骆琳说。

事故发生后，千秋煤矿开二队
队长、事故第一救援队队长李运星

第一批赶到井下救援。在巷口 源愿园米
处完全被堵死了。由于他身材较瘦，
打通生命通道的任务就落在他肩
上。他用铜掀扒出一个仅能容下一
人的洞口，铜掀用不上力，他就用手
刨，硬是往里钻。在到 500多米左右
的地方，就看到里面有灯光，他马上
用灯光向巷道晃动，不停地喊话：里
面有人吗？在得到回话后，他怕引发
次生灾害，就硬往里爬，全身磨得都
是伤。全然不顾，硬是找到那 苑位矿
工兄弟！

在打通最后生命通道的过程
中，抢险人员与死神赛跑，硬是靠双
手挖掘出不到一米见方的救援通
道，20多米的通道，救援人员就用了
近 20个小时。
据被救矿工张晓东介绍，当时，

他和他的队友正在作业，只听到一
声震耳欲聋的巨响，有人甚至被甩
出好几米远，这时，大家心里都害怕
到了极点，特别是瓦斯仪器发出的
报警声，更让人失去生还的信心。此
时，聚到一起的被困矿工有 40 多
人。

正当人们处在绝望的关头，掘一
队副队长黄怀超高声对工友说：“要

保持冷静，坚信矿上正在组织人员
救援我们。”
为了消除大家的恐慌心理，黄怀

超和赵振伟、郝其林等党员、队干
部，先是稳定职工情绪，然后开始商
量自救措施。掘一队副队长黄怀超，
共产党员、带班电工班长高新伟迅
速作出选择：往外开挖通道。

高新伟拿出身上的电工刀开始
割皮带，黄怀超拿起铁镐清理煤块，
赵振伟寻找排水设施，郝其林让瓦
斯员监测瓦斯。于是，40 多个人分
成 20 多个小组，轮番开始挖掘，大
家都有一个共同的目标：依靠自己
的力量向外挺进，为救援节省时间。
事后，一位救援人员告诉记者，被困
矿工朝外掘进了 猿园 多米，要不是这
样，救援至少还要持续十几个小时。

在外部，救援队伍一锹锹地行
进；在内部，被困职工毫不停歇地向
外挖掘。终于在 5 日 5 时 56 分，两
者越来越近的敲击声在巷道里得到
了汇合。6点 28分，被困人员转移到
安全地带，陆续开始安全升井，到 5
日 11 时 45 分，最后一名被困人员
安全升井，抢险救援取得阶段性进
展。

赵虹芬 本报记者 王少华

“我刚到华兴公司，武董事长就
给了个下马威！”回忆起两年前那难
堪的一幕，邓永明至今记忆犹新。

那时邓永明刚来上任不到一周，
集团公司董事长、党委书记武予鲁来
华兴公司井下检查工作，给出一句让
华兴人脸红的评价：简直像个小煤
窑！

今年 5月初，武予鲁再次来到华
兴公司，实地查看并听取工作汇报
后，脸上露出欣慰的笑容，连称：没想
到，变化大！
“截止到 11月底，今年我们已生

产 原 煤 44.44 万 吨 ， 经 营 总 额
23642.52 万元，实现利润 5320.46万
元。非煤经营总额 4768.62万元，实现
利润 109.57万元。各项指标稳居集团
同等规模单位前列！”邓永明总经理
对记者说。

安全重于一切

邓永明说，华兴公司始终把安全
工作放在“重于一切、先于一切、高于
一切、压倒一切”的位置，坚持“零事
故”目标，牢固树立“一切事故可防可
控、一切事故可以避免”的理念，以
“三铁”精神抓安全，不讲任何条件、
不找任何理由，始终绷紧安全生产这
根弦。一方面加大质量标准化投入，
实行大断面支护，所有新掘进面和扩
修巷道断面都在 14.5平方米以上，实
施煤层注水、松帮卸压等新采煤工
艺。另一方面就是举全公司之力，采
取一切手段，全面筑牢安全根基。通
过安全系统评价推进、质量标准化推
进月、安全生产月、两述两化推进月、
措施执行落实月等活动，确保了安全
生产工作的稳步推进；积极实施了
“安全生产现场准运证”、“安全帽实
名制”、“入井前宣读安全誓言”、人员
定位管理、“三会、四言、五确认、六到
位”安全管理法、“13456”安全检查制
度以及后四个月风险抵押等办法，提
升了职工的安全素质，“三违”率明显
下降。严格落实各级安全生产责任
制、领导下井带班制度、隐患排查整
改制度等，对违规、违纪以及工作落
实不到位的人员严格责任追究，保持
安全高压态势，确保实现安全生产，
公司已连续三年没有发生人身伤亡
事故。

华兴公司还着力改善井下工作
环境。积极贯彻“职工只走工作面上
下巷”、大断面支护、煤层注水等先进
支护技术，相继在井下安装了大巷人
车和两部猴车，减少了职工体力消
耗。对东四二平台轨道下山等进行扩
修，在 14区新做了装车场和溜煤眼，
对 1—8部皮带巷进行了扩修，对安
全通道进行剁底抽修，为安装强力皮
带打下基础，将较大地改善矿井运输
能力。积极完善东四采区底部和中部
排水系统，完善井下六大系统建设，
对地面翻矸系统、供电线路、副井东
码罐笼等进行改造和更换，保证了提
升安全性。对运输大巷轨道进行整
修，对二平台环形车场道轨进行了全
部更换，保证了运输安全。

经营管理打出“组合拳”

在经营管理上，邓永明更是打出
了“组合拳”。一是严格成本管理。重
点完善了《材料管理办法》、《内部控

制管理办法》等，严格考核管理，堵塞
管理漏洞。坚持材料计划会审、成本
预警和分析通报制度，今年全年材料
费比计划下降 9元/吨。二是积极开展
修旧利废工作。强化设备维护，积极
拓展自制加工规模，坚持做到“能自
修的不外委，能自制的不外购，能复
用的不领新”。利用废旧工字钢加工
柱腿、利用废旧皮带改成流水槽、利
用旧皮带制成排水管垫等，将主副井
减速机更换下来废油经过沉淀、过
滤，利用到负荷较小的皮带机、翻煤
笼等减速机上进行二次使用等，真正
做到了物尽其用，料尽其材，极大地
降低了材料消耗，节约了成本。三是
严格煤质管理。将质量指标层层分解
到区队、班组，严格考核奖罚，加强了
工作面、掘进头、井下拣选系统、皮带
运输系统的动态管理，最大限度地解
决了地质条件对煤质的影响，形成了
目前公司煤质稳定、售价提高、易销
售、无存煤的良好局面。四是提升执
行力。设立安全、成本、廉政、稳定四
条高压线，将材料管理等列入干部月
绩考核，与区队工资挂钩，工资向一
线倾斜，奖罚分明，全面提升执行力。

面对非煤产业市场持续疲软、产
品销售不畅、市场竞争激烈、部分厂
点工艺设备落后、原材料一再涨价以
及煤源收购困难等种种困难，邓永明
要求加强技术改造，深挖内部潜力，
强化经营管理，促进了非煤企业的健
康稳步发展。钡盐分公司、刚玉分公
司、耐火材料厂、塑编厂、支架厂等厂
点克服重重困难，积极拓宽经营渠
道，已提前完成全年生产经营任务。

坚持“发展为了职工”理念

“抓安全，搞管理，创和谐，关键
在人！”邓永明对记者说，只有从内心
里把职工当成自己的兄弟姐妹，才能
真正把工作做好。为此，华兴公司以
不断改善职工生产、生活条件为立足
点，坚持“发展为了职工”的理念，以
年年都有新变化为主导思想，立足矿
区实际，积极为职工办好事、实事，井
上下环境发生了翻天覆地的变化。

着力改善民生，矿区面貌大改

观。近几年来，逐步对矿区环境进行
了硬化、绿化、美化、亮化，相继建成
棚改小区三个，完善了小区配套设
施。对矿区进行全面规划，投资 386
万元，建成了休闲广场、公园、绿地、
老年门球场等休闲场所，美化了环
境，为职工休闲锻炼提供了场所。投
资 60万元，对矿区进行大面积绿化，
对矿区范围内主街道、工业广场等进
行了刷新，使沿街主干道面貌焕然一
新。投资 20万元，从细处着手，改造
了矿区垃圾池、公厕，净化了矿区环
境。对地面井口信息站、皮带廊、冲洗
池、灯房、职工澡堂、俱乐部、井下炸
药库、二平台等进行了美化装修，改
善干部职工工作环境。争取资金 1300
万元，对张村棚改工业区进行供水、
供暖、供电改造，目前，供暖一期工程
已经完成，解决了张村北区的供暖问
题；供暖二期工程也在加紧施工，张
村南区预计可在春节前实现供暖，彻
底改变了张村工业区住户的供水、供
暖、供电问题，受到职工称赞。

以感恩文化建设为主线，通过邀
请中国时代之声演讲团荣誉团长、首
席演讲家邹越来公司做 “感恩企业
赢在责任”主题演讲、举行庆“3·8”妇
女节感恩事迹专题报告会、举行庆
“5·1”感恩矿工无私奉献劳模座谈
会、开展华兴“感恩之星”评选等活
动，企业与职工、干部与职工、职工与
家属之间相互感恩，在全公司范围内
营造了浓厚的感恩氛围。进一步增强
了干部职工的归属感和认同感。

在企业发展的同时，华兴公司一
直把感恩职工、为职工办实事当做头
等大事来抓，近年来，筹资 450 万元
建成了职工公寓，今年又投资 150万
元，为所有房间安装了电视、空调，配
备了凉席、夏凉被、毛毯等物品，在公
寓楼设置了探亲房间、图书室，新购
了一套洗衣设备，极大地改善了一线
职工的居住环境；按照三星级标准，
对职工澡堂、洗衣房进行改造，预计
明年元月底前将全部竣工，届时将为
广大职工提供一个舒适、干净、功能
齐全的洗浴场所。每年筹措十几万元
用于救助困难职工、发放“孝心补
贴”、办理女工特病保险等，让职工快

乐工作，快乐生活。
谈到企业未来发展愿景，邓永明

更是胸有成竹：2012年全面完善采掘
运输系统，综合产能达到 42 万吨；
2013年随着皮带斜井的投入使用，矿
井原煤将达到 50—55万吨，铝矿石
5—10万吨，综合产能 60万吨；2014
年随着生产系统的不断完善，公司将
向 90万吨产能大矿迈进，逐渐步入
“五优”现代化矿井行列。依托铝矿石
资源，加快煤铝联采步伐，提高铝矿
石开采量，提高开采技术，满足非煤
企业生产的需要，形成煤与非煤双翼
齐飞、双赢互利的发展格局。

邓永明:小煤矿管出大效益
纳帕高端葡萄酒
赛鹰中国正式上市
杨鹏飞

经理人

义煤集团华兴矿业有限公司
（以下简称华兴公司）的前身是义
马矿务局陈村煤矿。矿井建于
1960年，设计年生产能力 30万
吨。1981年以后，由于地质储量
变化等原因，产量逐年下滑，原煤
成本增加，导致亏损严重。1991
年河南省煤炭厅批准注销了陈村
矿原煤生产能力 ,矿井转产改制，
相继建成钡业公司、耐火材料厂、
刚玉公司等多经厂点，原煤生产
于 1996年 9月全部结束。随着煤
炭形势的日渐好转，矿井恢复工
作于 2003年 10月开始，2004 年
7月 1日正式投入生产。经过近
几年的努力，华兴公司逐步形成
煤、化、冶综合发展的战略格局。
先后获得集团公司“安全质量标
准化提升奖”、“2011年度集团公
司安全生产先进集体”“安康杯竞
赛优胜单位”“三门峡管理创新企
业”等荣誉。现任总经理、法人代
表邓永明，1985年河南省煤矿学
校地下采煤专业毕业，先后担任
过义马矿务局曹窑煤矿技术员、
采煤队主管队长、调度室主任、副
矿长，2009年 4月任现职，多次
被评为先进生产者和集团公司劳
动模范。

邓永明（右）向义煤集团董事长、党委书记武予鲁（左）汇报公司生产经营情况 程果/摄

企业档案

当晚，美国赛利诺斯酒庄 CEO Scott Meadows先生将亲笔
签名的赛鹰 2号葡萄酒委托《大河财富》副主编李金雨先生转
赠给建业地产股份有限公司董事局主席胡葆森、宇通客车股
份有限公司董事长汤玉祥等 15位河南功勋企业家，感谢他们
为中原的经济发展所作出的卓越贡献。面对未来，赛鹰葡萄酒
作为美国纳帕高品质葡萄酒的经典代表，将以更适合中国葡
萄酒消费者的口感和更纯正的品质，成为中原高端人士追捧
的品牌，引领时代品位。

当精美的赛鹰 2号、赛鹰 3号、赛鹰 4号在舞台中央缓缓
升起，赛利诺斯国际集团中国区总经理杨莉宣布“赛鹰葡萄酒
中国正式上市”，现场气氛达到顶点。而随后第十八届世界模
特小姐大赛中国区总决赛亚军及最佳人气奖陈奕思领衔的赛
鹰葡萄酒模特秀，更是完美地演绎了赛鹰葡萄酒的高端品位。

本次赛鹰上市的产品为赛鹰 2号、赛鹰 3 号、赛鹰 4号，
作为赛利诺斯旗下著名品牌，赛鹰葡萄酒拥有美国白宫国宴
用酒一脉传承的品质，得到众多国际品酒大师的一致好评，而
且每一款都是限量臻酿，活动还未结束 ,参会的经销商就纷纷
向主办方咨询代理合作的相关事宜，据悉当晚就有数名经销
商签订了合作协议。而作为赛鹰系列产品高端的赛鹰 1号被
赛利诺斯国际集团特意安排到 2012年上市，更是为赛鹰葡萄
酒蒙上了神秘色彩，吊足了经销商胃口，也看出赛鹰葡萄酒严
谨的市场运作思路。

赛利诺斯国际集团中国区总经理杨莉女士、美国赛利诺
斯酒庄 CEO Scott Meadows先生、美景海外副总裁王淼女士、
中国酒类流通协会副会长兼秘书长刘员先生、西北农林科技
大学葡萄酒学院院长王华、著品葡萄酒营销专家赛利诺斯国
际集团营销顾问王德惠先生，台湾著名葡萄酒专家———布鲁
塞尔国际葡萄酒大赛评委房大方先生等众多嘉宾以及 200多
位河南省的葡萄酒经销商，共同出席了这次首饮式。郑州电台
女性时空广播副总监，中国金话筒铜奖、百优主持人陶真倾情
主持了本次首饮式。

2011年 12月 17日，来自世界酒谷美国纳帕的赛鹰葡萄
酒在河南郑州举办“赛鹰葡萄酒中国首饮式”，标志着赛鹰葡
萄酒在中国正式上市。
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